

うちの近所 コレイチ

わが町 自慢紹介 132

戦後・被爆80年



大阪で結成された白い
かっぱう着の「国防婦人会」

かっぱう着とたすき姿での出征兵士見送りで知られる大日本国防婦人会。1932年に大阪市港区市岡で「大阪国防婦人会」として日本で初めて結成され、天保山栈橋から兵士たちの見送りや、世話を行いました。その後、陸軍の支援を得て全国に広がり、最盛期は公称一千万人の会員がいました。

「銃後の活動」の象徴に

NHK連続テレビ小説「あんぱん」では、朝田のぶ（今田美桜）の勤務する小学校を訪れた陸軍中佐が朝田パンに「乾パン」を依頼。しかし、乗り気でない屋村（阿部サダヲ）が断る態度を示すと、羽多子（江口のりこ）が国防婦人会のメンバーに詰め寄られるシーンがあります。「国防は台所から」とのスローガンに込め、やりがいある活動に生きがいを感じた女性も多く、



ドーンセンターの「ドーン」は、夜明けを意味する英語のDawnと大阪の女性の「ドーンといこう」との心意気を込めた言葉です

国防婦人会の活動が「女性解放」の側面があったとも言われています。「お国のため命をかけることが名誉」と植えつけ、反戦や国体批判を否定する思想統制により、戦争を支えた女性たちを象徴する「銃後の活動」で当初のボランティア活動から徐々に戦時体制の組織化が進められました。これらの活動は、女性たちの社会参加の機会ともなり、「社会の役に立ちたい」という思いから戦争に協力していく女性たちの心の動きが伝わります。

「国防婦人会館」の設立と戦後の変遷

1937年には「国防婦人会館」が現在の中央区上町に建設されました。戦後は米軍に接収され、1956年「財団法人大阪府婦人会館」としてオープン、1982年「大阪府立婦人会館」に改称しました。その後、所有権が移転され現在は高層マンションとなっています。1994年に新しい婦人会館「大阪府立女性総合センター」が天満橋に設立され、2009年に「大阪府立男女共同参画・青少年センター（愛称…ドーンセンター）」になりました。女性総合相談センターの機能を持ち、多くの人が訪れています。

「ゴンドラ」

「1937年ファインアート」が「えい」が

山の谷間の古い2つのゴンドラが
世界をすこし 幸福にする



ジョージア（旧グルジア）を舞台に、山間の小さな村でふたりの女性が織りなす奇想天外なファンタジーです。セリフはたった一言、字幕に煩わされず、美しい映像を楽しんでください。父が亡くなり、村に帰ってきたイヴァは、ゴンドラの乗務員として働き始めます。2台の小さなゴンドラで谷間を行き来するロープウェイは、通勤・通学や買い物など村人たちの生活に欠かせない乗り物。イヴァともうひとりの乗務員ニノがお互いに好意をもち、最初は山上の駅で交互にチェスの駒を

進め、やがて上空でゴンドラがすれ違う度にユニークで楽しい挨拶を交わしお互いの距離を縮めていきます。意地悪で傲慢な駅長の嫌がらせにも屈せず、ふたりは際限なく想像力の翼を広げ、ゴンドラを飛行機や船、ロケットに衣替えさせ、地上の村人をも巻き込んで音楽会を開き、こうして自分たちの夢を鮮やかに表現しながら、女どうしの恋を育てていくのです。ドイツ出身のファイト・ヘルマー監督は「セリフなしの映画」を作り続けている人です。俳優陣の表情や豊かな表現力のおかげで作品自体は極めて雄弁で、物語や登場人物の感情の動きがはっきり伝わってきます。もう一つの主役ともいえる古いゴンドラはジョージアがソ連だった時代に作られたもので、フロという小さな村に実在しているとのこと。子どもや障害を持つ人への優しいまなざしも心に残ります。東京国際映画祭で上映され、観客の人気を集めました。昨年11月に公開。

Culture Navi かるちがーナび

作りませんか



ビビンバ

岸和田市職労 学校支部 給食分会
協力：現業評議会・給食部会



材料（4人分）

■牛肉薄切120g、ぜんまい水煮60g、にんにく少々、ごま油少々、チンゲンサイ80g、太もやし80g、にんじん40g、きざみのり適量、調味料A（濃口しょうゆ：大さじ1、砂糖：小さじ2）、調味料B（濃口しょうゆ：小さじ1弱、砂糖：小さじ1/3、コチュジャン：小さじ1）

作り方

- ①牛肉、チンゲンサイは3cmの長さに、ぜんまいは4cmの長さに切る。にんじんは短冊切りにする。にんにくはみじん切りにする。
 - ②ごま油を軽く熱し、にんにくを入れ、牛肉を炒める。
 - ③火が通れば、ぜんまいを入れ、さらに炒め、調味料Aを加える。
 - ④にんじんを入れ、さらに炒め、チンゲンサイ・もやしも加え、調味料Bを加えて、味を調える。
 - ⑤食べる前にきざみのりをふる。
- ※チンゲンサイの代わりにゆであほうれん草を他の野菜と炒めて使ってもいいですよ。

心に響くひとこと

私たちのたたかいは
マラソンではなくリレーである
グロリア・スタイネム
(アメリカのフェミニズム運動家
1934年～)

女性の権利向上をめざす運動が簡単には前進しない中で、アメリカのフェミニズム運動家は、ゴールまで一人で走り切るのではなく、次の世代にバトンを渡しながらゴールをめざす息の長い運動をよびかけています。労働者の要求実現をめざす私たちの運動も同様です。先輩たちが勝ち取ってきた権利や労働条件をさらに向上させるために、バトンをどうつなぐか。

今月の記念日

9月21日
国際平和デー

国連が定めた平和の記念日です。人類にとって共通の理想である国際平和を記念し、非暴力と世界の停戦の日として、敵対行為の停止を呼びかけることを目的としています。国連が初めて、1981年に9月の第3火曜日として「国際平和デー」と宣言しました。2002年以後、9月21日を「国際平和デー」に定め、世界の停戦と非暴力の日として、この日一日は敵対行為を停止するよう働きかけています。